
П ролетарии  всех  стран , соединяйтесь !

Орган партбюро, комитета ВЛКСМ, профкома, месткома н дирекции 
Московского ордена Трудового Красного Знамени института стали 

нм. И. В. Сталина.

1 Э < у ® ‘

не сомневаю сь, что если окажем д ол ж -В. И. ЛЕНИН* .
^-нукгШомощь нашим ученым, они сумеют не 

только догнать, но и превзойти в ближайшее 
время достижения науки за пределами нашей 
страны

(И з выступления товарища Сталина 9 февраля 1946 г.)
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Научно-
исследовательскую работу — 
на более высокий уровень!
Коллектив нашего института уделяет 

большое внимание) вопросам научно-иссле
довательской работы.

Многочисленный отряд квалифицирован
ных научных работников — профессоров, 
доцентов, ассистентов и аспирантов—ведет 
исследования на актуальные темы в различ
ных областях теоретической и приклад
ной металлургии и металловедения. Неко
торые из этих исследований уже увенча
лись успехом и дали положительные для 
промышленности результаты.

Так,- например, работы, проведенные в 
прошлом году под руководством проф.
A. М. Самарина по получению азотистого 
феррохрома, проф. Л. И. Фанталова и 
Л. Л. Леви по применению закрытых при
былей в литейном производстве, доц.
B. П. Елютина и доц. Р. Н. Григораш 
по получению новых сортов ферросплавов 
и некоторых других, хорошо известны в 
металлургии, как определенные достиже
ния советской техники.

В этом году под общим руководством 
академика Н. Т. Гудцова ведутся боль
шие работы по выплавке сталей для 
строительства Дворца Советов, проф. 
К. Г. Трубин со своими сотрудниками ра
ботает над внедрением кислородного 
дутья в мартеновском производстве и 
Г.' д. Однако очень немногие темы 
этого года были выполнены в весеннем 
семестре строго по плану. На многих ка
федрах в течение первого полугодия на
блюдалось сильное отставание, совершен
но недопустимое в настоящее время. Это 
ставит под угрозу возможность оконча
ния общего плана исследовательских ра
бот этого года к  1 января 1947 года.

Кроме некоторого отставания от наме
ченного графика, научно-исследователь
ская работа в нашем институте имеет ряд 
существенных недостатков.

При составлении плана научно-исследо
вательских работ не всегда была доста
точная связь кафедр с промышленностью.

Некоторые темы выдвигались без уче
та реальных возможностей в оборудова
нии лабораторий. Силы научных руково
дителей (да и самих исполнителей) часто 
разбрасывались лс многим темам, вместо 
того, чтобы совместным творческим тру
дом нескольких научных сотрудников или 
даже нескольких кафедр добиваться 
удачного решения немногих, но актуаль
ных вопросов черной металлургии.

Лишь за последнее время на некоторых 
кафедрах (главным образом — металлур
гии стали, электрометаллургии, термообра
ботки) началось коллективное сотрудни
чество по таким темам, как, например, 
применение кислорода в металлургии, вы
плавка новых марок сталей и другим, с 
привлечением к работе студентов старших 
курсов.

Выполнение научно-исследовательских 
тем в срок в чрезвычайно большой сте
пени зависит от правильно поставленного 
снабжения научны* сотрудников реакти
вами, металлом и другими видами мате
риалов, необходимых для исследований, а 
также и от того, насколько быстро и хо
рошо выполняются соответствующие за
казы в лаборатории технического анализа, 
стеклодувной и механической мастерских 
и вспомогательных отделах института.

Сотрудникам этих отделов также необ
ходимо обратить самое серьезное внима
ние на выполнение в срок заявок науч
ных сотрудников по хозяйственным и 
госбюджетным темам этого года с тем, 
чтобы совместными усилиями завершить 
намеченный план к 1 января 1947 года.

Коллектив нашего института должен 
оправдать возложенные на него задачи 
по линии научно-исследовательских работ 
и внести свой вклад в общее дело вос
становления народного хозяйства нашей 
страны и развития металлургической тех
ники.

О т в е т ы  т о в . С т а л и н а  И . В .
на вопросы, заданные московским корреспондентом 

„Сандей Таймс“ г-ном Александром Верт в своей записке 
на имя т. Сталина от 17 сентября 1946 г.

Вопрос. Верите ли  Вы в реальную  опасность  
«новой войны», о которой  в настоящ ее время ве
дется  та к  м ного  безответственны х разговоров во 
всем мире? К а ки е  ш аги  д о л ж н ы  бы быть пред
приняты - для предотвращ ения войны, если такая  
опасность  сущ ествует?

О твет. Я не верю в реальную  опасность  «новой 
войны».

О «новой войне» ш ум ят теперь главны м  обра

зом  военно-политические разведчики  и их нем ного

численные сторон ники  из рядов гр а ж д а н с ки х  чи

нов. И м  н уж е н  это т  ш ум  хотя  бы для то го , что 

бы: а) за п у га ть  призраком  войны  некоторы х наив

ны х политиков  из рядов своих контрагентов  и по

мочь та ки м  образом  своим правител ьствам ' выр

вать у." контр а ге нто в  побольш е у с т у п о к ; б) за тр уд 

нить на некоторое время сокращ ение военных 

б ю д ж е то в  в своих странах; в) заторм озить  дем о

билизацию  войск и предотвратить та ки м  образом  

бы стры й рост безработицы  в своих странах.

Н у ж н о  строго  различать м е ж д у  ш ум ихой о «но 
вой войне», которая  ведется теперь, и реальной 
опасностью  «новой войны», которой  не сущ ествует  
в настоящ ее время.

Вопрос. С читаете ли Вы, что В еликобритания и 

Соединенные Ш та т ы  А м ерики  сознательно созда

ю т  для С о ве тско го  С оюза «капиталистическое  

окруж ение»?

О твет. Я не д ум а ю , чтобы правящ ие кр у ги  Ве
ликобритании  и С оединенны х Ш та т о в  А м ерики  
м огли создать  «капиталистическое  окруж ение»  
«для С о ветско го  С ою за», если бы д а ж е  они хоте 
ли это го , чего я о д н а ко  не м о гу  утверж д ать .

Вопрос. Говоря словам и г-на  У оллеса в его пос
ледней речи, м о гут  ли А нгл ия , З апад ная  Европа  
и С оединенные Ш та т ы  быть уверены , что совет
ская  политика  в Германии не превратится в ору
дие русски х  устрем лений, направленны х против  
Западной Европы?

О твет. Я считаю  исклю ченны м  использование  
Германии С оветским  С ою зом  против Западной  
Европы  и С оединенны х Ш та то в  А м ерики . Я счи
таю  это исклю ченны м  не тол ько  потом у, что С о
ветски й  С ою з связан договором  о взаимной пом о
щ и против герм анской  агрессии с В еликобритани
ей и Ф ранцией, а с  С оединенными Ш та та м и  А м ери
к и  —  решениями П о тсд а м ско й  Конф еренции трех  
великих д е р ж а в , но и потом у, что политика  ис
пользования Германии против З ападной Европы и 
С оединенны х Ш та т о в  А м ерики  означала бы отход  
С о ве тско го  С оюза о т  его коренны х национальны х  
интересов.

Говоря ко р о тко , политика  С о ве тско го  С оюза в 
герм анском  вопросе сводится к  дем илитаризации  
и д ем ократизации  Германии. Я д ум а ю , что дем и
литаризация и дем ократизаци я  Германии представ
ляю т од н у  из сам ы х ва ж н ы х  гарантий  установле
ния прочного  и длительного  мира.

Вопрос. К а ко в о  Ваше мнение по поводу обвине
ний в том , что политика ко м м унистически х  пар 
тий Западной Европы «диктуется  М осквой»?

О твет. Э то обвинение я считаю  абсурдны м, за
им ствованны м  из о б анкрот 1гвш егося арсенала Г ит
лера —  Геббельса.

Вопрос. Верите ли Вы в возм ож ность  д р у ж е с т 
венного и длительного сотрудничества С оветского  
С ою за и западны х дем ократий, несмотря на сущ е
ствование идеологических разногласий, и в «дру
ж ественное  соревнование» м е ж д у  двум я  систем а
ми, о котором  говорил в своей речи Уоллес?

О твет. Безусловно, верю.

Вопрос. Во время пребывания здесь делегации  
Л ейб ористской  партии, Вы, насколько  я п о н я л ,в ы 
разили уверенность в  возм ож ности  друж ественны х  
Отношении м е ж д у  С оветским  С ою зом и Велико
британией. Ч то  помогло бы установлению  этих от
нош ений, которы х та к  горячо ж е л а ю т широкие  
массы  англий ско го  народа?

О твет. Я действительно уверен в возм ож ности  
д руж ествен ны х отнош ений м е ж д у  С оветским  
С ою зом  и Великобританией. У становлению  та ки х  
отнош ений значительно содействовало бы усиле
ние политических, торговы х и кул ьтурны х связей  
м е ж д у  этими странами.

Вопрос. С читаете ли Вы быстрейш ий отвод всех 

ам ериканских  войск из К и та я  ж изненно  необходи

мым для б удущ его  мира?

О твет. Д а , считаю .

Вопрос. С читаете ли Вы, что ф актически  моно

польное владение С Ш А  атомной бомбой является  

одной из главны х угроз миру?

О твет. Я не считаю  атом ную  бомбу та ко й  серь

езной силой, ка ко й  склонны  ее считать некоторые  

политические деятели. А том ны е бомбы предназна

чены для устраш ения слабонервных, но они не 

м о гут  решать судьбы  войны, та к  к а к  для этого  

соверш енно недостаточно атом ны х бомб. К о н е ч 

но, монопольное владение секретом  атомной бом 

бы создает у гр о зу , но против это го  сущ ествую т, 

по крайней мере, два средства: а) монопольное  

владение атомной бомбой не м о ж е т продолж аться  

д о л го ; б) применение атом ной бомбы будет запре

щ ено.

Вопрос. П олагаете  ли Вы, что с дальнейш им  

движ ением  С оветского  Союза к  ко м м ун и зм у  воз

м о ж н о сти  мирного сотрудничества с внеш ним ми

ром не ум еньш атся, по ско л ьку  э го  касается  С о

ве тско го  Союза? В озм ож ен ли «ком м унизм  в о д 

ной стране»?

О твет. Я -н с  сомневаю сь, что возм ож ности  мир

ного  сотрудничества не только  не уменьш атся, а 

м о гут  д а ж е  увеличиться.

«К ом м уни зм  в одной стране» вполне возм ож ен, 

особенно в такой  стране, к а к  С оветский Союз.
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ОБРАЩЕНИЕ Л аборатория— база
Кафедра л лаборатория металлографии 

обращается ко всем кафедрам, лабораториям 
я отделам института с призывом вклю
читься « социалистическое соревнование 
на лучшее проведение 1940— 19'47 учеб
ной» н'идл.

'Кафедра и лаборатория .металлографии со 
своей стороны обязуется провести следую
щие мероприятии:

1. 111римонит1. новую методику и чте
нии лекционною» курса и проведении лабо
раторных занятии но металлографии, рас
считанную на максимальное усиленно са
мостоятельной и активной работы студен

тов.
2. (Разработать новый курс лаборатор

ною! практикума, рассчитанного на вполне 
самостоятельную и активную работу сту
дентов. С|>ок —  7 ноября 1946 года.

Подготовить вес задачи 1-то семестра, 
провидимые ию новому методу и обеспечить 
их материалам! а оборудованием. Срок —  
20 октября 1946 кода.

4 . Лекторам обновить лекционный мате
риал; оснастить лекции новыми плакатами, 
м|гк,|юфотолрафпн1М11 и образцами макро
структур для демонстрации.

5. Подготовить к  защите одну канди
датскую диссертацию до 7 ноября 1946 
года.

6. Разработать программу нового учеб
ника но металлографии. Срок —  5 декаб
ря 1946 года.

7. Подготовить к публикации две науч
ные статьи до 5 декабря 1946 года.

8. Провести на кафедре собеседования 
но изучению 1-го тома Сочинский 11. 15. 
Сталина с привлечением I,- активному уча
стию всех членов кафедры; подготовить 
одного основного докладчика п  выступления 
членов кафедры на общеижтнтутской те
оретической 'конференции.

Б. Г. ЛИВШИЦ, 
заведующий кафедрой металлогра
фии профессор-доктор, лауреат Ста
линской премии.

Я. Д. ХОРИН,
заведующий лабораторией, инженер,

Л. ШИШКО, 
парторг кафедры, кандидат техни
ческих наук.

ЦВИЛИНГ,
профорг, инженер.

Улучшим преподавание физики
I! ответ па обращение кафедры метал

лографии коллектив кафедры физики 
взял на себя следующие обязательства:

1. Провести обсуждение методики п р о 
ведения упражнений но разделам: «Упру
гая деформация», «Колебания и волны».

2. Проводить на каждом заседании ка
федры реферативные сообщения но новой 
периодической литературе.

б. Провести на кафедре разбор курса 
физики, Арцыбашев, ч. 1.

4. Наладить работу физического круж
ка I— 11 курса.

Привлечь к  работе но научно-исследо
вательской тематике кафедры трех сту
дентов.

Г». Обеспечить подготовку лабораторно
го руководства но оптике.

6. Обеспечить полную готовность ла
боратории но влектричестиу к 21 декаб
ря 1946 года.

7. Досрочно закончить научно-иссле
довательские темы к сдать отчеты.

•8. Припять активное участие в обще- 
институтской теоретической конферен
ции, проработав на кафедре весь необхо
димый материал.

9. Разработать и. провести в жизнь 
технический минимум для лаборантов и 
препаратов —  Любимов, Козлов.

Профессор Б. Н1. ФИНПЕЛЬШТЕЙН, 
заведующий кафедрой физики.

ЮРЬЕВА, профорг.

экспериментальных исследов;ании
В настоящее время перед, кафедрами 

нашего института стоит задача — наряду 
с проводимыми на ’ заводах работами су
щественно расширить об’ем лабораторных 
экспериментальных .исследований в обла
сти металлургии.

Нет необходимости доказывать, что 
выполнение этой задачи привело бы к на
учным достижениям и одновременно бла
готворно сказалось бы на качестве подго
товки специалистов, выпускаемых инстп- 

‘тутом.
К  сожалению, следует признать, что 

отсутствие или недостаточность лабора
торной базы, а также иногда отсутствие 
интереса у научных работников сильно 
тормозят развертывание эксперименталь
ных работ. : .

Вызывает удивление, что на ряде веду
щих, профилирующих кафедр вовсе не 
Проводятся такого -рода работы.

Как расценивать-; например, тот факт, 
что в нашем институте отсутствует лабора
тория металлургии стали и в течение более 
чем двух лет не выделяется, помещение для 
этой лаборатории?

Плохо оборудована лаборатория домен
ного производства. Достаточно указать, 
что установка простой вентиляции для 
печи Таманна в этой лаборатории затяну
лась по вине цеха № 1 на несколько 
месяцев. | »| *

Некоторые сотрудники этой кафедры не 
недуг научной работы и поэтому не при
нимают участия в оборудовании лабора
тории. В результате исследовательская 
работа кафедры металлургии чугуна раз
вернута совершенно недостаточно, а сту-

------------ О

денты-домешцнки лишены возможности 
проводить практические занятия по своей 
специальности.

Аналогичное положение имеет место и 
на некоторых других специальных кафед
рах (ковки и штамповки, литейного про
изводства).

Очевидно, что решающим условием ус
пешного развертывания научной деятель
ности института является настойчивая, 
упорная работа самих исследователей. 
Подтверждением этого могут служить 
примеры лаборатории спектрального ана
лиза, организованной профессором С. Л. 
Мандельштамом, а также лаборатории 
физики, оборудованной доцентом А. П. 
Любимовым.

Однако нельзя рассчитывать, что сами 
исследователи могут полностью решить 
задачу материального обеспечения своих 
работ — в этом им должна быть оказа
на очень серьезная помощь.

В настоящее время нередки случаи, 
когда наши ученые выполняют обязанно
сти сотрудников отдела снабжения. Мно
го времени непроизводительно тратится и 
на оформление заказов в мастерские. Не
обходимо устранить эти и многие другие 
досадные мелочи, мешающие работе.

В нашей стране созданы исключитель
но благоприятные условия для развития 
науки. Выполнение ценных и интересных 
научных работ является делом чести кол
лектива нашего института.

Дирекция должна назести полный по
рядок в деле обслуживания научных ра
бот и тем самым обеспечить иод’ем науч
ной и учебной деятель» ости института.

А. ЛЬВОВ.

Выполним план
научно-исследовательских раб от

Сессией Верховного «Совета ССС1Р принят 
Закон «О пятилетием плане (вбс-становлення 
и развития народного хозяйства С Ш Р на. 
19Ф6— 4950 иг.», где в конкретных циф
рах развернута ислнчествонная задача, по
ста пленная товарищем Сталиным на бли
жайшее пятилетие. Закон о пятилетием 
плат» подчеркивает, что нод’ем черной яс

но ней проведены толысэ предварительные 
эксперименты.

На кафедре литейного производства но 
теме «Лсследоваиие влияния инертных 
пленок на зернах леска при многократном 
его использовании» (ответственный испол
нитель тов. Нсахашш) —  официальный

Об:и>р стенной печати

Газета „З а  металл"
2 сентября вышел шериый г. этом учеб

ном году номер газеты «За металл».
«Хорошая учеба —  обязанность совет

ского студента», —  такой нециудовои от
крывается газета. -Редколлегия'«За металл» 
призывает студентов металлургического 
Факультета с первых же дней серьезно 
взяться за учебу. Обязательным условием 
хорошей учебы является сознательная -тру
товая дисциплина среди студентов.

«Г»оз дисциплины нет -армии, без созна
тельной дисциплины не может быть сту
денческого коллектива», —  пишется в 
передовой.

«Г, первых жо дней за учебу»,— так на
зывается статьи заместителя декана ме- 
Iаллергического факультета -тов. Пащен
ко. помещенная в том же номере.

Правильно поступила редакция газеты 
«Па металл», уделив вторую половину га
зетной площади таким важным разделам 
работы среди студенчества, как политиче
ское воспитание молодежи (статья секре
таря факультетского бюро комсомола тов. 
Ткаченко «Расширять политический кру
гозор») п  воеино-фнзкультурная работа.

Читатели газеты к<3а металл» вправо 
были ожидать, что в последующих номе
рах газеты на се страницах будет расска
зываться о конкретной повседневной ра
но го студентов факультета. I» сожалешпо, 
все номера (а их -вышло 9 ) ограничивают
ся общими громоздкими статьями. Так, весь 
4-й номер газеты посвящен одному вопро
су —  клонам. ,В студенческом общежитии 
появились клопы. .Факт сам но себе вопию
щим. Может быть, и следовало бы написать 
о нем, но разве обязательно для этого тра
тить щелый помер газеты?

■Иось .5-й номер («За металл» занят од
ним вопросом: групповые собрапня. Тема

заслуживает того, чтобы па нее потрати
ли целый номер газеты, но все дело в том, 
чти следовало подробно рассказать,!

ДУ поставили .перед собой студенческие кол
лективы и т. д.

Подборку таких заметок с удовольствием 
прочитал бы каждый студент металлурги
ческого факультета. Такие статьи и за
метки можно было бы продолжать печатать 
и в других номерах.

К  сожалению, газета «За металл» огра
ничилась лишь одной информационной 
статьей, занявшей весь номер. Не удиви
тельно, что такую статью прочтут лишь 
немногие сстудеиты.

Между тем редколлегия газеты' «За ме
талл» умеет нс только 'правильно ставить 
вопросы, но и правильно освещать их. 
Так, очень своевременна статья тов. 1»о- 
ревского «0 вчерашнем •семинаре», напе
чатанная во 2-м номере газеты.

В номере 5-м «За металл» студенты 
второго курса рассказали вновь (посту
пившим студентам нашего института, как  
они на своем опыте убедились в том, что 
заниматься в институте нужно система
тически и серьезно. Однако таких заме
ток в газете мало.

Редколлегии «За металл» нужно отка
заться от общих статей, -перейти) к  изложе
нию конкретных фактов ц глубже анали
зировать то, что происходит ® студен
ческих группах факультета.

таллургнн во многом определяет восстанов
ление и развитие всего народного хозяйст
ва ОПОР, потому что, как указал товарищ 
Сталин, металл —  основа основ нашей щю- 
м ьпиленностн.

История металлургии не знала такого 
грандиозного скачка, который намечен но
шам нятнлетним планом. Поэтому над’ем 
черной (металлургии в новом пятилетии л

гти чернен металлургии.
(Професгорскочиренодавателыжий кол

лектив нашего института представляет со
бой один из ведущих научных коллективов 
черной .металлургии, который может н дол
жен внести свой вклад в общее, всенарод
ное дело восстановления и развития черной 
металлургии Советского Союза.

1» этой связи необходимо отметить, что 
наиболее актуальные вопросы и  проблемы 
металлургии научный коллектив институ
та решал и  решает но линии так. называе
мых хозяйственных тем.

До окончании года осталось 3,5 месяца, 
в декабре 'мы должны будем отчитываться 
почти но всей тематике о проделанной на
ми научной работе, отчитываться о том, 
какой вклад внесет наш научный коллек
тив в дело выполнения четвертой пятилет
ки.

Предварительный просмотр выполнения 
хода наших обязательств вызывает боль
шую тревогу. Тьмы выполняются с боль
шим отставанием от плана, а некоторые 
либо только начинают выполняться, либо 
к  их выполнению еще пе приступ лета.

Так, например, на кафедре металлургии 
чугуна тома «(Улучшение технологии вы
плавки фосфористых сплавов в доменной 
ночи» (ответственный исполнитель тов, 
Загянокий) должна быть закончена но до
говору 15 апреля, продлена до 15 июня и 
на сегодня еще не сдана. Еще хуже обстоит 
дело с другой работой тов. Загянского —  
«(Досуаьфуралщя чугуна глауконито-карбо
натной марганцевой рудой». Срок оконча
ния этой работы —  20 мая 1946 года, а

срок окончания еще не наступил, но об’ем 
проделанной работы нс дает уверенности в 
том, что тьма будет закончена в срок. .

|11а кафедре электрометаллургии нронедс- 
иие работы («1Пшользо1Вглш1е закиси никеля 
вместо металлического иикеля при выплав
ке легированных никелем сталей» (руко
водитель нроф. Аронов) —  на намеченных 
заводах еще практически не начато.

Несколько лучше, но далеко не в соот
ветствии с планом, выполняются работы ом 
темам тт. Яокевнч, Еднерала, Окорокова н 
других. • 1*1 « ч ! !

На кафедре термообработки тема «Раз
работка составов новых марок конструк
ционных сталей с пониженным содержа
нием никеля» закончена со значитель
ным сокращением об'ема с опозданием 
на 1 год 9 месяцев. По работе тов. Ага
повой «Изыскание нержавеющей стали с 
измененными цветовыми свойствамн» 
йервоначальный срок окончания —  15 
мая —  отсрочен до .1 октября; но и к  
этому новому сроку работа, видимо, за
кончена не будет. Отстает от плана ра
бота аспиранта Лупакова.

Далеко не блещут исполнением своих 
тем и научные коллокгивьг кафедр про
катки, аналитической химии, физической 
химии.

Общий о б'ем работы коллектива ин
ститута выполнен примерно-на 30 про
центов.

В оставшиеся месяцы необходимо вос
полнить имеющийся пробы .в нашей ра
боте. Учебно-производственные мастер
ские и обслуживающие научную работу 
лаборатории, а среди них, н первую оче
редь, лаборатория технического анализа, 
должны намного улучшить свою работу, 
что в значительной мере будет способ
ствовать выполнению плана научно-ис
следовательских работ.

Доцент Р. Н. ГРИГОРАШ,
начальник научно-исследовательской

части.

Ответственный редактор 
Д. А. ПРОНОШИН.

как прошло отчетное собрание в сту
денческой группе, какие недостатки были 
обнаружены в проведении собрания, чтобы 
студенты других групп не повторили этих 
ошибок; какие задачи в ионом учебном го-

иы-полпение задания товарища Огастина о 
выплавке 50 'миллионов тени чугуна и 60 
мил. 1110(1101! тонн стали в год требуют даль
нейшего развития науки н техники и обла-
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